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RELAZIONE SULL'ATTIVITA' CULTURALE SVOLTA 
DALL'ASSOCIAZIONE ISTITUTO CARLO TINCANI 

NELL'ANNO ACCADEMICO 2022-2023 

 

E' un anno particolarmente significativo, il nuovo anno accademico in quanto è il 42° della 
fondazione; pensiamo pertanto di sottolinearlo in occasione della inaugurazione. La segreteria si 
è aperta il 1° Settembre per le iscrizioni; per le informazioni avevamo già approntato a giugno la 
nuova Guida ai Corsi, quest’anno stampata artigianalmente “in casa” per risparmiare sulle spese.  

Le lezioni del corso globale sono iniziate il 3 ottobre, ma già dal 26 settembre sono stati attivati i 
corsi di inglese, dal momento che il docente L. Mascagni ha dovuto accorpare alcune lezioni nello 
stesso giorno per rendersi libero per un altro impegno. Tranne il laboratorio artistico iniziato il 28 
ottobre, si è ritenuto prudente anche quest’anno escludere quelle attività che includevano l’as-
sembramento, come il ballo, lo spettacolo, le visite guidate, facendo eccezione per il coro in quanto 
ci sono pervenute tante e pressanti richieste che non abbiamo avuto il coraggio di dire di no.  Tale 
insistenza ci ha un po’ sorpreso forse perché non potevamo immaginare la capacità liberatoria e 
rilassante che questa attività corale apporta. La nostra reticenza ad avviare il corso era dovuta, 
oltre che al rischio di contagio, al fatto che le lezioni di canto comportavano necessariamente una 
successiva esibizione per il pubblico che volevamo evitare. 

Stiamo continuando ad ospitare gli incontri bimensili del Master per mediatori familiari che fortu-
natamente si tengono il venerdì e il sabato, perché gli altri giorni risultano talmente affollati da 
non avere spazi sufficienti: la mansarda supplisce in quanto presta una sua aula a quasi tutti i corsi 
di lingue: 6 di inglese, 2 di francese, uno di spagnolo; nel salone si tengono il corso globale e i corsi 
di smartphone che hanno bisogno del video proiettore. Tutte le lezioni si possono seguire, a richie-
sta, anche a distanza. 

I costi dei corsi variano a seconda delle lezioni di cui sono costituiti, e per i pagamenti ci siamo 
dotati del dispositivo elettronico obbligatorio per legge, il POS, per cui dovendo pagare le relative 
commissioni bancarie, risulterà ridotto l’introito delle iscrizioni. 

Abbiamo ritenuto opportuno modificare il contratto di lavoro con la segretaria Daniela Serra pro-
ponendole di prestare servizio solo nelle ore della mattina. Ha accettato la proposta. Pertanto, nel 
pomeriggio continuerà a lavorare la sua sostituta di quest’anno, Dora Drybanska.  

Abbiamo dato inizio anche alle conferenze pubbliche il 4 novembre con l’associazione “M. Cri-
stina" di Bologna; il prof. G. Venturi ha trattato un argomento molto attuale, “L’Europa incerta, 
tra “vecchia” e “nuova” Europa” a cui sono seguite:  

"Storia delle monete della Cecoslovacchia" (M. Tomasini) 

"Cinquanta sfumature di giallo. Jarro: l'impronta tutta italiana di un proto-giallista" (P. Fini) 

"Il mito di Bologna sportiva. La storia cittadina dei trionfi internazionali" (D. Gubellini) 
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"Nell'anno centenario di G. Acquaderni. Presentazione del libro dedicato a S. Giuseppe" (G. Ven-
turi, P. Foschi, G. Lanzi 

Si sono svolti alcuni eventi significativi : il 25 novembre alla Veritatis Splendor, l’Inaugurazione 
dell’anno accademico, il 42° della fondazione in collaborazione con l'IPSSER, come  sottolineato  
dalla direttrice, che ha illustrato sommariamente le attività della programmazione, con l’inter-
vento del presidente che ha parlato di “ La bellezza, la formazione, la città” e con la partecipazione 
dell’ “Autentica Felsina”, il profumo ritrovato di Bologna che ha fatto omaggio  di un campioncino 
ad ogni partecipante. 

Il 15 Dicembre abbiamo avuto La Messa natalizia alla Basilica di San Domenico, solennizzata dai 
canti gregoriani del Coro, che, alla fine della celebrazione, si è esibito in varie melodie natalizie. Si 
è fatta memoria dei corsisti deceduti recentemente per cui si sono uniti alla preghiera anche alcuni 
dei parenti. 

A Dicembre e ad Aprile il coro ci ha rallegrato con il Saggio di Natale e di Primavera con una parte-
cipazione discreta di partecipanti, che hanno detto di aver trascorso un pomeriggio divertente, 
diverso dal solito, in cui hanno potuto ascoltare canzoni di una volta, insieme a melodie classiche, 
cantate da alcuni coristi più “virtuosi”, ristorati, tutti, alla fine, da un gustoso rinfresco.  

Nonostante numerose difficoltà, abbiamo potuto realizzare, anche quest’anno lo spettacolo di fine 
d’anno in una versione meno paludata delle precedenti, ma riuscito ugualmente gradito.  

La frequenza alle lezioni è risultata più positiva delle previsioni: molti corsisti sono nuovi, mancano 
vari volti dei veterani o perché impossibilitati per l’età o perché impediti dai parenti più stretti per 
il rischio-incidenti, o perché deceduti. Trascriviamo un prospetto delle iscrizioni. 

ISCRIZIONI ANNO 2022-2023  

Università 2021-2022 2022-2023 

Università 36 47 

Iscrizioni ai singoli corsi 83 84 

Totale Università  119 131 

Corsi di lingue 44 62 

Altri corsi integrativi 32 82 

Solo Soci 0 2 

Soci sostenitori 10 12 

Totale iscritti 205 276 

Docenti  15 27 

Nuovi iscritti 25 56 
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Come risulta dal confronto con le iscrizioni dell’anno precedente, sono incrementati i sia i corsisti 
del corso Globale sia soprattutto i corsisti dei corsi di lingue e degli altri corsi integrativi. Anche il 
saldo della banca di fine-anno 2022 raggiungeva i 45.945 euro. Una cifra rilevante rispetto agli anni 
precedenti, grazie ai contributi straordinari di cui aveva beneficiato; ma ugualmente abbiamo 
avuto bisogno del contributo dell’Unione di € 10.000 per ripianare il deficit del bilancio; evidente-
mente le spese effettuate sono risultate maggiori delle entrate, nonostante il contenimento delle 
spese dovute in gran parte all’aumento dei costi dei consumi particolarmente quello del riscalda-
mento. 

Abbiamo molto insistito per agevolare la frequenza ai corsi di computer e specialmente per l’uso 
dello smartphone sempre più necessario per i servizi che offre, ma il riscontro non è stato come 
l’avremmo desiderato data l’avversione di molti anziani per gli strumenti tecnologici. 

Ultimamente poi si è reso necessario l’acquisto di un monitor interattivo che ha sostituito un vec-
chio video-proiettore non più funzionante e che abbiamo montato nella parete centrale dell’aula.  
Certo la spesa è risultata alta, € 6.000, ma è stata necessaria perché da tempo ne era stata avanzata 
la richiesta sia da docenti sia da corsisti; purtroppo, il conto corrente si è alleggerito notevolmente. 

Quest’anno  nell’assemblea dei Soci 27 Aprile si sono svolte le elezioni per il rinnovo degli organi 
istituzionali che hanno apportato qualche sostituzione sia nel Consiglio direttivo in cui  è stato 
votato Il nostro apprezzato docente di Inglese, Luca Mascagni che ha sostituito il Prof. Andrea Por-
carelli, sia nel Consiglio dei Probiviri in cui è entrata Maria Stella Bettini, nostra volontaria collabo-
ratrice, mentre tra i membri supplenti è subentrata una nuova corsista Mariarita Fabbiani che è 
stata assunta anche come nuova docente, avendo svolto una lezione sui Florio, famiglia imprendi-
toriale siciliana.  

Abbiamo continuato ad avere la preziosa collaborazione delle nostre volontarie. Mela Didonna ha 
continuato   ad offrirci il suo tempo e la sua competenza particolarmente preziosa nell‘ambito 
amministrativo, nel districare i nodi che sempre maggiormente intrigano lo svolgimento del nostro 
lavoro come pure nel trovare le soluzioni più creative per agevolarlo; apprezzata è pure la sua 
capacità di intermediazione tra i corsisti e docenti. Maria Stella Bettini, oltre a rendere sempre 
cordiale l’accoglienza ai corsisti prestando loro ascolto ed incoraggiamento, ha seguito l’attività 
del Coro e ha dimostrato di saper organizzare le varie manifestazioni in cui si è esibito, compreso 
lo spettacolo di fine d’anno. Anche Bianca Rolando si rende disponibile ma è quasi monopolizzata 
dal Prof. Venturi negli elaborati che va producendo, soprattutto su Acquaderni, trovandosi anche 
molto libera nella mansione della biblioteca che tra l’altro non può arricchirsi di altri volumi, man-
cando spazi fisici per apporre librerie. Come, si vede, abbiamo cercato di valorizzare i carismi e le 
peculiarità di ciascun collaboratore.  Un grazie vivissimo a ciascuna di loro. 

Dal momento che già da marzo si è concluso il master del CEDIM, per mediatori famigliari cui ab-
biamo dato ospitalità due volte al mese, si è resa disponibile la mansarda da tempo ambita da un 
gruppetto di corsisti per un loro progetto, quello di poter avere un pomeriggio distensivo da tra-
scorrere insieme. Pertanto, nella seconda parte dell’anno, per favorire la socializzazione e rendere 
meno gravosa la solitudine di tanti corsisti. la nostra collaboratrice Maria Stella Bettini ha 
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promosso ed organizzato un corso per il gioco del Burraco che ha visto un discreto numero di par-
tecipanti che si sono ripromessi di ripetere l’esperienza per il prossimo anno. 

Il mese di maggio per noi è stato molto laborioso in quanto abbiamo approntato la Guida ai Corsi 
del nuovo anno, in modo che potesse essere disponibile in settembre, mese dedicato alle iscrizioni: 
particolarmente difficoltoso l’incastro degli orari dei vari docenti, ma soprattutto la ricerca di ar-
gomenti accattivanti con i rispettivi relatori. Ci auguriamo che la programmazione riesca soddisfa-
cente per i corsisti e che li possa convincere ad iscriversi. Occorrono infatti molte quote di iscrizione 
che siano in grado di coprire le spese che la gestione comporta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 


